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Главы Кабардино-Балкарской Республики

О внесении изменения в пункт 1 Указа Главы 
Кабардино-Балкарской Республики от 26 апреля 2013 г. 

№ 64-УГ «О ежегодной выплате инвалидам и участникам 
Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, 

а также вдовам погибших воинов»

город Нальчик, 12 апреля 2024 года, № 26-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

1. Внести в пункт 1 Указа Главы Кабардино-Балкарской 
Республики от 26 апреля 2013 г. № 64-УГ «О ежегодной вы-
плате инвалидам и участникам Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов, а также вдовам погибших воинов» изменение, 
заменив слова «75 тысяч рублей» словами «100 тысяч рублей».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
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САМАЯ НАДЁЖНАЯ ОПОРА

ПРЕДЛАГАЕМЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Не секрет, что у каждой семьи 
свои заботы, но история Валентины 
имеет особый груз, так как один 
её ребёнок относится к категории 
ОВЗ. Алёна – инвалид с детства, 
в анамнезе девочка имеет ДЦП, 
практически полную глухоту и по-
рок сердца. Она учится в восьмом 
классе специальной коррекционной 
школы-интерната в Прохладном. 
Когда в семье появляется такой 

В этот перечень входит и обще-
ство с ограниченной ответствен-
ностью «Богатый урожай», реали-
зовавшее в 2018 году уникальный 
в своём роде инвестиционный 
проект по закладке террасного 
сада интенсивного типа на площади 
35 гектаров на склоновых землях 
сельского поселения Аушигер Че-
рекского района. 

Другая особенность этого бизнес-
проекта в том, что его инициировал 
и реализовал внешний инвестор с 
долевым участием местных агро-
бизнесменов.

– Наш оригинальный фруктовый 
сад расположен на склоновых зем-
лях, неудобных для возделывания 
зерновых и зернобобовых культур, 
на высоте 800 метров над уровнем 
моря, – прокомментировал ген-

директор агрофирмы Зулкарней 
Байдаев. – Градус уклона террас-
ного сада колеблется от 5 до 25. 
Уникальный бизнес-проект для нас 
разработали учёные и специалисты 
Северо-Кавказского научно-иссле-
довательского института горного и 
предгорного садоводства. Мы выра-
щиваем четыре зимних сорта яблок. 
Здесь чистый воздух, много солнца, 
поэтому наши яблоки отличаются 
особыми вкусовыми свойствами. 
Как определили учёные, Кабарди-
но-Балкария – идеальное место 
для выращивания экологически 
чистой плодовой продукции. В ис-
текшем году урожай яблок составил  
400 тонн, реализуем продукцию на 
территории республики и Северо-
Кавказского федерального округа, 
отгружаем потребителям в другие 

субъекты Российской Федерации, 
в основном в Москву.

Для нас актуально не только 
повышение объёмов производства 
продукции, создание новых по-
стоянных рабочих мест в сельской 
местности, участие в решении во-
просов по комплексному развитию 
сельских территорий, но и вклад в 
производство брендовой продукции 
и её продвижение на отечествен-
ном рынке. Полагаем, что будет 
правильным и разумным, если мы 
сначала насытим внутренний рынок 
экологически чистой продукцией и 
лишь потом будем думать о реа-
лизации экспортного потенциала в 
данном сегменте. 

Также руководитель «Богатого 
урожая» отметил, что Кабардино-
Балкария, которая является одним 

Террасный сад с акцентом 
на брендовую органическую продукцию

из лидеров по производству плодо-
во-ягодной продукции в стране, те-
перь может похвастать и яблоками 
со статусом «Органик».

Дело в том, что агрофирма «Бо-
гатый урожай» первой в СКФО по-
лучила сертификат производителя 
органических яблок. Роскачество 
сертифицировало в конце 2023 года 
пока единственное в Северо-Кав-
казском регионе агропредприятие 
из Черекского района, занимающе-
еся выращиванием экологически 

чистых яблок в промышленных 
масштабах.

Получение органического серти-
фиката означает, что хозяйством 
при производстве продукции не ис-
пользуются пестициды, агрохими-
каты, синтетические минеральные 
удобрения, гормональные препара-
ты, ГМО и пищевые добавки, другие 
запрещённые в органическом сель-
ском хозяйстве вещества.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

ребёнок, обычно срабатывает один 
из двух сценариев: либо семья 
разрушается, не находя возмож-
ности бороться с обстоятельствами, 
либо происходит масштабное объ-
единение и все резервы близких 
направляются на нуждающегося 
в помощи. В данном случае статус 
матери, которая одна воспитывает 

детей, говорит красноречивее слов, 
но именно это обстоятельство объ-
единило маму, братьев и сестёр. 

Валентина по внутреннему скла-
ду боец и оптимист, все эти годы 
она не сдавалась и помогала не 
только себе, но и соседям. До-
статочно обозначить историю с 
пятиэтажным домом в п. Адиюх, 

в котором ею, как и остальными 
жильцами, была куплена квартира, 
а позже строительство остановили, 
застройщик сослался на кризис 
и предложил ждать улучшения 
ситуации либо достраивать само-
стоятельно. Дом не принимала на 
баланс ни одна из жилищно-ком-
мунальных организаций в связи с 

серьёзными недоделками. Тем не 
менее в нём жили несколько семей, 
подключивших временные ком-
муникации, но строение на глазах 
разрушалось. История развивалась 
в течение четырёх лет, когда жен-
щина пыталась помочь себе и сосе-
дям. Было задействовано большое 
количество организаций, в итоге 
длительных коллизий федеральный 
бюджет выделил жильцам нужную 
сумму на приведение их дома в 
нормальное состояние. Сегодня он 
полностью реконструирован и в нём 
можно комфортно жить, не опаса-
ясь за безопасность. Эта история 
ярко характеризует мировоззрение 
Валентины, не опустившей руки в 
сложной и практически безысход-
ной ситуации, сумевшей помочь 
не только своей семье, но и много-
численным жильцам пятиэтажки.

(Окончание на 3-й с.)

В рамках госпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий» в текущем году в селениях Кахун и Псыхурей про-
ведут реконструкцию автомобильных дорог. Из федерального 
и республиканского бюджетов на эти цели планируется напра-
вить 89,75 млн рублей.

В Кахуне реконструируемая автодорога ведёт к животно-
водческому комплексу, её протяжённость – 700 метров. В 
Псыхурее на месте грунтовой дороги появится современное 
асфальтовое покрытие. Автодорога протяжённостью 6,1 км 
будет примыкать к центральной улице села, где расположены 
социально значимые объекты.

По этой же госпрограмме в Тырныаузе планируют провести 
модернизацию четырёх объектов водоснабжения, капитальный 
ремонт трёх объектов – здания дошкольного блока, спорт-
школы олимпийского резерва и центра развития творчества 
детей и юношества. Последние два объекта рассчитаны на  
2 года – работы начнутся в 2024 году и завершатся в 2025-м.

Также в трёх районах республики продолжится реализация 
мероприятий, начатых в 2023 году, – строительство домов 
культуры в с.п. Псыхурей и с.п. Эльбрус, универсального 
спортивного комплекса и футбольного поля в с.п. Шалушка, 
малобюджетного спортивного комплекса в посёлке Эльбрус, 
сообщает пресс-служба регионального координатора госу-
дарственной программы «Комплексное развитие сельских 
территорий» – Минсельхоза КБР.

С 1 сентября 2025 года Минпросвещения РФ исключит 
обществознание из школьной программы для шестых, седьмых 
и восьмых классов. Соответствующий приказ опубликован на 
официальном портале правовой информации.

Обществознание будут изучать в девятом и десятом классах 
34 часа, то есть по одному часу в неделю при 34 учебных не-
делях. Программу одиннадцатого класса планируют оставить 
без изменений – два урока в неделю. По данным министерства, 
задания ОГЭ и ЕГЭ будут адаптированы под обновлённый курс.

При этом Минпросвещения увеличило количество уроков 
истории в 5–8 классах с двух до трёх раз в неделю, в 9 классе 
– по 2 часа в неделю. Итого число часов на изучение истории 
в школах увеличится с 340 до 476 часов.

В 5–7 классах появится модуль «История нашего края» –  
34 часа в 5 классе и по 17 часов в 6–7 классах. В 8 классе 
количество часов на всеобщую историю увеличится с 23 до  
34 часов и историю России с 45 до 68 часов.

сссиис
и

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
Как сообщает портал Правительства КБР, турпоток в Ка-

бардино-Балкарию в первом квартале 2024 года составил  
398 тысяч человек, что на 24,8% больше, чем за тот же период 
прошлого года. Санаторно-курортный комплекс республики 
принял 7 тысяч отдыхающих, рост составил 40%.

Основная точка притяжения – Эльбрус. По оперативным 
данным, за первые три месяца текущего года в Приэльбрусье 
побывали 278,6 тысячи любителей активного отдыха, что на 
16% выше прошлогодних показателей за указанный период.

По информации Кавказ.РФ, только в марте количество от-
дыхающих на самом высокогорном курорте России достигло ре-
кордной за всю его историю отметки – свыше 103 тысяч человек.

Туристическая сфера в регионе остаётся одной из наиболее 
перспективных в плане деловой активности. Количество заня-
тых в ней выросло на 38% по сравнению с первым кварталом 
прошлого года и составило 4880 человек, а объём оказанных 
услуг достиг 3,9 миллиарда рублей.

«С наступлением поры отпусков гостей меньше не ста-
нет, и в нашей гостеприимной республике им рады. Горные 
маршруты, горячие источники, экстремальный и семейный 
отдых, прекрасная природа и отличная кавказская кухня – всё 
это ждёт туристов. Добро пожаловать!», – отметил Глава КБР 
Казбек Коков. 

Более 500 жителей селения Кёнделен приняли участие в 
субботнике в рамках объявленного Главой КБР Казбеком Ко-
ковым месячника по благоустройству. 

Привести в порядок свой населённый пункт вышли работни-
ки учреждений села, молодёжь, школьники, неравнодушные 
жители. Администрация Кёнделена организовала в помощь 
участникам субботника технику.

Мероприятие началось с обрезки кустарников и расчистки 
территории вокруг памятника погибшим в годы Великой Отече-
ственной войны при въезде в село. Затем участники санитарной 
акции привели в порядок около 10 километров придорожных 
зон, побелили бордюры и деревья. Уборка коснулась прилегаю-
щих территорий сельских учреждений, кладбищ и поймы реки. 
В одном из скверов жители высадили 50 деревьев.

«На этом наша работа не заканчивается. В рамках месяч-
ника, объявленного Главой республики, планируем провести 
ещё минимум два субботника», – отметил глава администрации 
сельского поселения Марат Атмурзаев.

Как сообщил начальник отдела 
подготовки и призыва граждан на 
военную службу Военного комис-
сариата Константин Сапожников, 30 
молодых людей отправили в Воору-

Вторая группа призывников отправилась на срочную службу

жённые Силы Российской Федера-
ции. Они будут проходить службу в 
подразделениях сухопутных войск в 
Смоленской и Нижегородской обла-
стях. Всего из республики призовут 
около 1000 человек, служить они бу-
дут по всей территории Российской 
Федерации во всех родах и видах 
вооружённых сил, за исключением 
четырёх новых территорий. 

 – Призывники прошли необходи-
мые процедуры медицинского ос-
видетельствования, получили воен-
ную форму, банковскую карту для 
начисления денежного довольствия 
и две сим-карты для связи с род-
ными, – рассказывает Константин 
Анатольевич. – Хочется обратить 
внимание на то, что на территории 
воинских частей запрещено поль-

зоваться сотовыми телефонами с 
расширенными мультимедийными 
возможностями, т.е. с выходом в 
интернет. Поэтому мы всем настоя-
тельно рекомендуем иметь простые 
кнопочные телефоны. 

 Также призывникам выдали не-
обходимое имущество, в каждый 
комплект входит форма одежды 
согласно роду войск, обувь, сред-
ства личной гигиены и сумка для 
вещей. На время следования до 
места дислокации воинской части 
призывников обеспечивают сухим 
пайком. Поскольку настрой у пар-
ней боевой, есть уверенность, что 
служба пройдёт без проблем. 

По словам Константина Сапож-
никова, особенно приятно полу-
чать благодарственные письма от 

командиров войсковых частей, где 
проходят срочную службу наши 
ребята.  

– Я считаю, что каждый граж-
данин в соответствии с Конститу-
цией РФ обязан пройти военную 
службу, – поделился мнением 
один из призывников. – Именно 
поэтому, получив повестку,  при-
был в военкомат, прошёл все не-
обходимые мероприятия. Сегодня 
с большой гордостью отправляюсь 
в воинскую часть для прохождения 
службы. О чём я мечтаю? Хочу 
отслужить, чтобы у меня были 
более широкие перспективы для 
трудоустройства. После окончания 
службы планирую устроиться на 
работу в органы внутренних дел и 
там строить свою карьеру. 

Со словами напутствия к отправ-
ляющимся на службу парням об-
ратился герой СВО Герман Шевчук.

 Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Вологирова
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К 79-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ПАРЛАМЕНТ

Участниками разговора 
стали заместитель предсе-
дателя регионального зако-
нодательного органа Мурат 
Карданов, представитель 
Главы и Правительства КБР 
в Парламенте республики и 
судебных органах Мадина 
Дышекова, заместитель ми-
нистра здравоохранения КБР 
Заурбек Батыров, депутаты, 
руководители медицинских 
организаций.

Председатель профильно-
го комитета Хусейн Кажаров, 
открывая заседание, отметил:

– Доступности и качеству 
оказываемой медицинской 
помощи отводится важная 
роль на всех уровнях власти. 
Вопросы сохранения здоро-
вья и улучшения качества 
жизни в числе приоритетов 
в ежегодных посланиях как 
Президента РФ, так и Главы 
КБР.

Обстоятельный доклад 
представил З. Батыров.

СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТЫЕ 
ЗАБОЛЕВАНИЯ

В структуре обращаемости 
населения за медицинской 
помощью, преждевременной 
инвалидизации и смертно-
сти лидирующую позицию 
занимают болезни системы 
кровообращения. В струк-
туре общей заболеваемо-
сти населения по итогам 
2023 года болезни системы 
кровообращения находятся 
на втором месте, составляя 
17,5%, и имеют тенденцию к 
росту на 15,4% в сравнении с  
2022 годом.

В рамках региональной 
программы «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми забо-
леваниями» медицинские 
организации, оказывающие 
специализированную карди-
ологическую помощь, полу-
чили высокотехнологичное 
оборудование для диагности-
ки, лечения и медицинской 
реабилитации. Важным ком-
понентом программы явля-
ется льготное лекарственное 
обеспечение граждан, пере-
нёсших инфаркт миокарда, 
острое нарушение мозгового 
кровообращения и операции 
на сердце, в течение двух лет. 
Речь идёт о людях, которые 
не получают социальные вы-
платы, в частности, не имеют 
инвалидности и т.д.

ЗЛОКАЧЕСТВЕННЫЕ 
НОВООБРАЗОВАНИЯ

В прошлом году «грубый» 
показатель заболеваемости 
злокачественными заболева-
ниями в республике составил 
295 на 100 тыс. населения. 
Цифра значительно ниже 
среднероссийской, которая 
составляет 425,9 на 100 тыс. 
населения. В КБР установле-

но 2666 первичных случаев 
злокачественных новообразо-
ваний. Прирост по сравнению 
с показателем предыдущего 
года – 8,5%. В ходе профи-
лактических мероприятий 
активно выявлена онколо-
гическая патология в 826 
случаях, при этом на ранних 
стадиях – только 49,5%.

При выявлении злокаче-
ственного новообразования 
пациент направляется на кон-
силиум врачей в Онкологиче-
ский диспансер Минздрава 
КБР для определения даль-
нейшей тактики лечения. В 
учреждении динамично раз-
вивается онкохирургическая 
служба. В 2023 году проведе-
но более 2,4 тыс. оперативных 
вмешательств. Существенно 
увеличены объёмы химиоте-
рапевтической помощи, рас-
ширены объёмы проведения 
иммуногистохимических и 
молекулярно-генетических 
исследований.

САХАРНЫЙ ДИАБЕТ
Болезни эндокринной си-

стемы, расстройства питания 
и нарушения обмена веществ 
составляют порядка 5% в 
структуре общей заболевае-
мости населения. Показатель 
заболеваемости в 2023 году 
составил 5177,9 на 100 тыс. 
населения, что на 2% больше, 
чем в 2022-м.

Диспансерная группа 
больных с эндокринной па-
тологией составила 36888 
человек – 4,1% от числен-
ности населения республики. 
Больных сахарным диабетом 
– 61,1% от общего числа 
граждан с эндокринными за-
болеваниями. В 2023 году под 
диспансерным наблюдением 
состоял 22541 больной сахар-
ным диабетом, в том числе 
376 детей.

Прослеживается рост чис-
ла пациентов с патологией 
эндокринной системы, в том 
числе с сахарным диабетом 
и ожирением. Этим был обу-
словлен старт в прошлом году 
региональной программы по 
борьбе с сахарным диабетом.

Кабардино-Балкария по-
пала в список 14 субъектов 
РФ, которым были выделены 
средства из федерального 
бюджета на оснащение ла-
зерных операционных регио-
нальных эндокринологиче-
ских центров на базе ГКБ №1 
и РКБ. Также были закуплены 
десять анализаторов для 
определения гликированного 
гемоглобина в центральные 
районные больницы.

В рамках региональной 
программы предполагается 
обеспечение детей система-
ми непрерывного мониторин-
га глюкозы, создание на базе 
медицинских организаций 

первичного звена «школ са-
харного диабета», задачей 
которых является обучение 
пациентов принципам тера-
пии, осознание ими важности 
продолжения всей назначен-
ной терапии и др.

ТУБЕРКУЛЁЗ
В 2023 году по сравнению 

с 2022-м наблюдается сниже-
ние показателя заболеваемо-
сти туберкулёзом на 7,4%.

Профилактическими ос-
мотрами на туберкулёз было 
охвачено 73% населения. Под 
диспансерное наблюдение 
было взято 193 человека с 
впервые выявленным тубер-
кулёзом, из них 119 выявлены 
при профосмотрах.

На 39% снизился показа-
тель смертности от туберку-
лёза, составив 2,5 на 100 тыс. 
населения.

ПСИХИАТРИЯ 
И НАРКОЛОГИЯ

З. Батыров напомнил, что 
согласно постановлению Пра-
вительства КБР Наркологи-
ческий и Психиатрический 
диспансеры объединяются 
в одно учреждение. Это свя-
зано с тем, что зачастую 
одному пациенту нужна и 
наркологическая, и психи-
атрическая помощь. Такое 
слияние также позволит рас-
пространить положительный 
опыт Наркодиспансера на 
Психоневрологический и в 
определённой мере решить 
кадровые проблемы, связан-
ные с укомплектованностью 
второго.

Были озвучены статисти-
ческие данные по количеству 
выявленных больных нарко-
логическими и психическими 
заболеваниями, пролеченных 
в обоих учреждениях, со-
стоящих на диспансерном 
наблюдении и снятых с него. 
Прозвучала информация о 
проведении профилактиче-
ских осмотров несовершен-
нолетних в целях раннего 
выявления немедицинского 
потребления наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ.

ВИРУСНЫЕ 
ИНФЕКЦИОННЫЕ

 ЗАБОЛЕВАНИЯ
В 2023 году обследова-

ние на наличие антител 
к ВИЧ-инфекции прошли  
312 939 граждан – 34% от на-
селения КБР. Всего с 1993 го- 
да выявлено 2847 случаев 
ВИЧ-инфекции, умерло 816 
человек, в том числе за от-
чётный период – 110.

За прошлый год выявлено 
222 случая ВИЧ-инфекции, 
в том числе у 199 граждан 
КБР. Взято под диспансерное 
наблюдение 238 инфициро-

Какую угрозу несут 
социально значимые заболевания?

ванных ВИЧ. На конец 2023 
года на диспансерном учёте 
состояли 1379 человек, в том 
числе 21 ребёнок. Показатель 
общей заболеваемости по 
республике на 100 тыс. насе-
ления составляет 22,3.

В целях борьбы с рас-
пространением вирусного 
гепатита с 2024 года в про-
грамму диспансеризации 
впервые включено обследо-
вание на антитела к хрони-
ческому вирусному гепати- 
ту С, подписано постановле-
ние Правительства о выделе-
нии федеральных субсидий 
на борьбу с гепатитом С. 
Республике на 2024-2026 годы 
выделено 26,8 млн рублей. 
Кроме этого, лечение прово-
дится в рамках региональ-
ного льготного лекарствен-
ного обеспечения и за счёт 
средств ОМС. В 2023 году 
по программе регионально-
го льготного лекарственно-
го обеспечения пролечено  
43 пациента с гепатитами С, 
В и с сочетанием гепатитов. 
Всего по итогам прошлого 
года пролечено 167 больных. 
На начало 2024 года нуж-
даются в противовирусном 
лечении 317 человек.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
Главный врач Центра по 

профилактике и борьбе со 
СПИДом и инфекционными 
заболеваниями Марина Ива-
нова, главный врач Психонев-
рологического диспансера 
Ольга Удалова, главный врач 
Онкодиспансера Малхаз Ци-
коридзе, главный врач Проти-
вотуберкулёзного диспансера 
Валерий Кибишев доложили 
о ситуации на местах.

Участники заседания об-
судили, что сегодня делается 
для укрепления материально-
технической базы учреждений 
здравоохранения, оказываю-
щих медицинскую помощь по 
рассматриваемым заболева-
ниям. Было упомянуто, что в 
соответствии с рекоменда-
циями Национального меди-
цинского исследовательского 
центра им. В. А. Алмазова, 
курирующего республику по 
кардиологическому профи-
лю, идёт работа по объеди-
нению в одно юридическое 
лицо Кардиодиспансера и 
многопрофильной Городской 
клинической больницы №1. 
Речь шла и о строительстве 
здания онкологического дис-
пансера, окончание которого 
ожидается в 2025 году. Здесь 
будет оказываться высоко-
классная медпомощь по на-
правлению «Онкология». На 
оснащение и совершенство-
вание материальной техни-
ческой базы онкодиспансера 
направлено порядка 4 млрд 
рублей. Затронуты пробле-
мы противотуберкулёзной 
службы, которые связаны в 
основном с недостаточным 
финансированием – не пред-
ставляется возможным даже 
проведение текущего ремон-
та зданий.

Особое внимание уделено 
вопросам оказания психоло-
гической помощи участникам 
специальной военной опе-
рации и ветеранам боевых 
действий.

После обмена мнениями 
выработаны рекомендации, 
которые будут направлены 
в адрес заинтересованных 
структур.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

АПК

Развитый вид 
организации бизнеса

21 февраля 2023 года в 
Послании Федеральному Со-
бранию Владимир Путин от-
метил, что государство долж-
но сделать всё необходимое, 
чтобы «в семейных бюджетах 
было больше средств, а семьи 
могли решать самые важные, 
насущные проблемы». И один 
из путей к этому – развитие 
семейного бизнеса, что в 
свою очередь имеет страте-
гическую задачу снижения 
бедности в России.

С 2018 года Торгово-про-
мышленная палата РФ реали-
зует проект «Развитие семей-
ного предпринимательства», 
способствующий системному 
развитию семейного пред-
принимательства в России 
и формированию мер го-
сударственной поддержки 
малого и среднего предпри-
нимательства для семейных 
предприятий.

Семья является самой 
древней социальной единицей 
и одной из первоначальных 
форм экономической органи-
зации, по сути, это старейший 
в мире бизнес-институт. Боль-
шинство крупных компаний в 
России начинали именно с се-
мейного бизнеса, а в условиях 
традиционного уклада близких 
семейных и родственных свя-
зей большая часть бизнеса 
КБР имеет семейную основу. 
Примерно 80% всех субъек-
тов МСП составляют именно 
семейные компании.

Ha сегодняшний день се-
мейный бизнес обеспечивает 
положительную динамику 
внутреннего экономического 
роста. По экспертным оцен-
кам, в настоящее время в 
России 74% из 5 миллионов 
малого и среднего бизнеса 

это именно семейные ком-
пании, их вклад в экономику 
достаточно велик: 99% фер-
мерской продукции выра-
щено семейными с/х компа-
ниями; 95% частных школ в 
России основаны семейными 
предпринимателями; 90% 
антивирусных продуктов в IT 
созданы частными семейны-
ми компаниями; 80% частных 
гостиниц и 60% предприятий 
общественного питания это 
семейный бизнес: 75% рос-
сийской косметики создано 
на производствах, которыми 
руководят родственники; 50% 
всего хлеба в России выпека-
ют семейные пекарни...

В настоящее время дей-
ствует проект ТПП РФ «Раз-
витие семейного бизнеса», 
который уже приобрёл статус 
специального и ставит перед 
собой важнейшие цели:

•формирование устойчи-
вых предпринимательских 
династий;

•повышение престижа 
предпринимательства в целом;

•создание новых рабочих 
мест;

•развитие устойчивых про-
зрачных семейных компаний 
и, как следствие, увеличение 
налоговых поступлений в бюд-
жеты всех уровней;

•вовлечение молодёжи в 
семейный бизнес. Наставни-
чество. Привлечение в семей-
ное дело всех поколений.

Не секрет, что степень во-
влечённости детей и молодё-
жи в деятельность семейного 
бизнеса достаточно высокий, 
однако возможность выхода 
в публичное пространство, 
возможность заявить обще-
ству о роли и вкладе детей и 
молодёжи в семейный бизнес 
зачастую остаются без долж-
ного внимания и оценки.

Союз «Торгово-промыш-
ленная палата Кабардино-
Балкарской Республики» ак-
тивно проводит работу по 
популяризации и развитию в 
Кабардино-Балкарии семей-
ного бизнеса. Проводятся 
деловые мероприятия, фо-
румы, тематические круглые 
столы с участием семейных 
компаний.

ТПП КБР и представители 

семейных компаний респу-
блики участвуют в меропри-
ятиях, проводимых Торго-
во-промышленной палатой 
РФ. Представители наших 
семейных компаний: ООО 
«Нальчик-Сладость» (руко-
водитель А. Гетокова), ООО 
«Техно-Алмаз» (руководитель 
Р. Токов), индивидуальный 
предприниматель Е. Туманова 
приняли достойное участие 
во Всероссийском форуме 
семейного бизнеса «Успешная 
семья – Успешная Россия», 
прошедшем в Москве. 

Создан и активно работает 
комитет ТПП КБР по семей-
ному предпринимательству. 
В ближайших планах Торго-
во-промышленной палаты 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики – создание центра 
семейного предприниматель-
ства и дальнейшая популяри-
зация этой формы ведения 
бизнеса, вовлечение семей-
ных компаний и молодёжи в 
развитие семейного бизнеса 
в регионе.

Хасан ГУКЕТЛОВ, 
председатель ТПП КБР

Невручённые награды Билостана Мамхегова

После школы Бисултан по-
ступил на подготовительные 
курсы Кабардино-Балкарско-
го медицинского техникума. 
Но репрессии в отношении 
близких родственников по-
мешали ему продолжить об-
разование в Нальчике. В 1938 
году Бетрозов стал студентом 
педагогического училища в 
Орджоникидзе и параллельно 
работал учителем начальной 
школы Пригородного района 
Северной Осетии.

11 ноября 1939 года он 
был призван в ряды Красной 
Армии. Служил в 54-м полку 
25-й Чапаевской стрелковой 
дивизии. С апреля 1940 года 
она дислоцировалась в За-
порожье Одесского военного 
округа. Дивизия участвовала 
в бессарабском походе. По-
сле начала войны защищала 
от немцев город Болград в 
Одесской области Украинской 
СССР, а затем была включена 
в состав Одесского оборо-
нительного рубежа. С окон-
чанием обороны Одессы, с 
боями и большими потерями, 
дивизия отошла через Крым-
ские горы к Алуште, а затем 
к Севастополю. Летом 1942 
года она была официально 
расформирована.

15 марта 1945 года в боях за 
освобождение Чехословакии 
Бетрозов был тяжело ранен, 
но после лечения в госпитале 
снова оказался на передовой. 
Он воевал в Европе, в со-
ставе полка 203-й стрелковой 
дивизии, а с августа 1945 года 
участвовал в войне с Японией 
на Забайкальском фронте.

1 октября 1945 года крас-
ноармеец-связист Бетрозов 
был награждён медалью «За 
отвагу» «за то, что при со-
вершении марша по безвод-
ным пустыням Монголии и 
Маньчжурии с 22 июля по  
1 сентября 1945 года, не-

смотря ни на какие трудности 
марша, аккуратно следил за 
лошадьми и к месту сосредо-
точения полка прибыл со сво-
ей повозкой без отставания, 
сохранив полностью кабель 
и аппараты, а также хорошую 
упитанность лошадей».

Бетрозов демобилизовался 
25 декабря 1945 года. За уча-
стие в Великой Отечествен-
ной войне он был награждён 
медалями за победу над Гер-
манией и Японией и пятью 
благодарностями Верховного 
главнокомандующего Иосифа 
Виссарионовича Сталина.

В начале 1946 года быв-
ший фронтовик начал рабо-
тать учителем русского языка 
начальной школы селения 
Старый Урух, затем был за-
ведующим начальной школы 
в Старом Лескене. Одно-
временно учился на заочном 
отделении Нальчикского педа-
гогического училища.

После окончания курсов 
учителей математики Бетро-
зов перешёл на должность 
учителя математики в сред-
нюю школу Старого Уруха, где 
преподавал в 5-7 классах.

В 1963 году он окончил 
физико-математический фа-
культет Северо-Осетинского 
пединститута им. К. Хетагу-
рова по специальности «ма-
тематика» с присвоением 
квалификации учителя мате-
матики средней школы. В том 
же году поменял материнскую 
фамилию на фамилию отца 
и получил документы на имя 
Билостана Исмеловича Мам-
хегова.

Его педагогический стаж 
составил 37 лет. Успехи Мам-
хегова на трудовом фронте 
были отмечены почётными 
грамотами Министерства про-
свещения КБАССР, обкома 
профсоюза работников про-
свещения, высшей школы и 

научных учреждений, он на-
граждён нагрудным знаком 
«Отличник народного просве-
щения» и медалью «Ветеран 
труда». 9 июля 1973 года ука-
зом Президиума Верховного 
Совета РСФСР за заслуги в 
области народного образова-
ния Мамхегову присвоено по-
чётное звание «Заслуженный 
учитель школы РСФСР».

В ознаменование 40-ле-
тия Победы советского наро-
да в Великой Отечественной  
войне Мамхегов был награж-
дён орденом Отечественной 
войны II степени. Награду, к 
сожалению, он получить не 
успел. Билостан Исмелович 
умер 29 марта 1985 года и похо-
ронен в селении Старый Урух.

Кроме того, Мамхегов при-
нимал участие в обороне 
Одессы, но медаль ему тоже 
не вручили.

Астемира Мамхегова – 
сына Билостана Исмелови-
ча – мы нашли в Нальчике.  
16 сентября 2023 года от име-
ни сына фронтовика подгото-
вили документы и обратились 
в Главное управление кадров 
Министерства обороны РФ с 
просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверений 
к невручённым государствен-
ным наградам отца.

3 октября 2023 года Глав-
ное управление кадров МО 
РФ направило Астемиру Би-
лостановичу письмо: «Ваше 
обращение по вопросу пере-
дачи удостоверений к ордену 
Отечественной войны II сте-
пени и медали «За оборону 
Одессы» отца, Мамхегова 
Б.И., рассмотрено. В резуль-
тате изучения документов 
Центрального архива Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации установлено, что 
Мамхегов Билостан Исмело-
вич приказом министра обо-
роны СССР от 6 апреля 1985 г. 

№87 награждён орденом Оте-
чественной войны II степени. 
Орден №2835418 с орденской 
книжкой №550318 передан 
родственникам фронтовика 
(кому именно в документах 
архива не указано), что под-
тверждается подписью во-
енного комиссара Урванского 
района Кабардино-Балкар-
ской АССР. В учётной карточке 
личная подпись награждённо-
го либо его родственника не 
предусматривалась. Учитывая 
изложенное, оснований для 
передачи вам удостоверения 
к ордену Отечественной вой-
ны II степени Мамхегова Б.И. 
не имеется. Передача Вам 
удостоверения к медали «За 
оборону Одессы» фронтовика 
будет организована в уста-
новленном порядке после по-
ступления его из Управления 
Президента Российской Фе-
дерации по государственным 
наградам».

1 декабря 2023 года в ак-
товом зале Баксанской рай-
онной администрации состо-
ялось торжественное вруче-
ние награды. Руководитель 
Администрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков передал 
младшему сыну Талостану 
Мамхегову удостоверение к 
медали «За оборону Одессы» 
его отца, Билостана Исмело-
вича Мамхегова.

Диана и Ахмед 
НАХУШЕВЫ

Мамхегов 
Билостан Исмелович, 

рядовой 
(12.10.1918 – 29.03.1985)

ЭКОНОМИКА

В КБР производство овощей за пять лет возросло на 16%

Как отмечают в Минсельхозе России, среди регионов-лидеров 
в этом сегменте аграрного сектора экономики и Кабардино-Бал-
карская Республика. 

В главном аграрном ведомстве страны также пояснили, что 
развитию тепличного овощеводства способствует комплекс мер 
государственной поддержки. Кроме того, отдельные регионы 
дополнительно поддерживают тепличные предприятия в рамках 
федерального проекта по развитию отраслей овощеводства и 
картофелеводства. 

В Кабардино-Балкарии производство овощей в хозяйствах 
всех категорий за последние пять лет выросло на 16%, в регионе 
стали больше выращивать и тепличных овощей. В частности, в 

2023 году овощеводы республики собрали свыше 470 тыс. тонн, 
в том числе тепличных около 40 тыс. тонн, что почти в 4 раза 
выше показателя 2019 года.

Стоит констатировать, что овощеводы КБР используют 
качественный семенной материал, высокоурожайные сорта 
тепличных овощей, в производство внедряются современные 
технологии возделывания сельскохозяйственных культур. Также 
рост производства связан с вводом в эксплуатацию в прошлом 
году первой очереди тепличного комплекса «Чегем Агро» на пло-
щади 37,6 га. На предприятии в период полного плодоношения 
собирают до 50 тонн овощной продукции в сутки.

Борис АУШИГЕРОВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Стоит к этому добавить, что агро-

фирма отныне включена в Единый 
государственный реестр производите-
лей органической продукции, который 
ведёт Министерство сельского хозяйства 
России.

Теперь ООО «Богатый урожай» наде-
лено правом маркировать свои яблоки 
специальным знаком «Органик» (белый 
лист на салатовом фоне).

Также Зулкарней Байдаев пояснил, 
что осенью 2022 года агрофирма за-
ложила ещё три гектара грушевого 
сада интенсивного типа, урожай кото-
рого также будет сертифицирован как 
«Органик». В настоящее время заявка 
находится на конверсии.

– Мы свою органическую продукцию 
поставляем в дошкольные и медицин-
ские учреждения, – уточнил З. Байдаев. 
– То есть в числе первых включились 
в процесс реализации Национальной 
стратегии развития органической про-
дукции. На площадке ООО «Богатый 

урожай» в сентябре пройдёт первый 
всероссийский обучающий семинар по 
технологии выращивания органической 
продукции.

Как известно, в России утверждён 
пошаговый план реализации данной 
стратегии до 2030 года. Отрадно, что 
стратегия направлена на создание от-
дельного сектора в сельском хозяйстве, 
где не используются минеральные 
удобрения. 

Весьма похвально, что агрофирма, 
представляющая агропромышленный 
кластер Кабардино-Балкарии, в числе 
первых в России включилась в реали-
зацию национального плана, одним 
из ключевых шагов которого является 
производство и продвижение орга-
нической продукции на внутреннем 
рынке.

Другой важный момент, по мне-
нию руководства ООО «Богатый уро-
жай», состоит в том, что государство 
гарантирует всемерную поддержку 
производителям органической про-

дукции, помогая им продвигать её на 
международные рынки через участие 
в специализированных выставках и 
бизнес-миссиях за рубежом. 

– Одним из важных компонентов при 
реализации стратегии является рас-
пространение информации об органи-
ческой продукции среди потребителей 
и производителей. Важное значение 
имеет также разработка национальных 
стандартов для органического сель-
ского хозяйства и создание сети пред-
ставительств Национального центра 
компетенции развития органической и 
«зелёной» продукции Роскачества по 
федеральным округам. Надо понимать, 
что логистика и менеджмент в сегменте 
бренда «Органик» являются ключевыми 
экономическими составляющими. Со-
ответственно, органическая продукция 
должна быть реализована по цене с 
наибольшей добавленной стоимостью, – 
заключили в руководстве ООО «Богатый 
урожай». 

Борис БЕРБЕКОВ

Террасный сад с акцентом 
на брендовую органическую продукцию
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Кабардино-Балкария – лидер по внедрению 
системы качества и безопасности 

медицинской деятельности

ДАТА

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Участие в мероприятии при-
няли лидеры отечественного 
здравоохранения, руководи-
тели органов исполнительной 
власти в сфере здравоохра-
нения из различных субъектов 
РФ, медики Кабардино-Балка-
рии и ряда регионов страны. 

Конференцию по видео-
связи открыла руководитель 
Федеральной службы по над-
зору в сфере здравоохранения 
Алла Самойлова. В своём вы-
ступлении она отметила, что 
развитие системы управления 
качеством и безопасностью 
медицинской деятельности 
является одним из приоритет-
ных направлений в здравоох-
ранении и ориентировано на 
сохранение здоровья насе-
ления и повышение качества 
медицинской помощи.

Алла Самойлова пожелала 
участникам конференции про-
дуктивной работы, профес-
сионального роста и новых 
достижений в реализации 
поставленных задач.

Приветственный адрес от 
Главы КБР зачитал Председа-
тель Правительства республи-
ки Алий Мусуков, отметивший, 
что вопросам сохранения 
здоровья людей и повышения 
качества медицинской помо-
щи сегодня уделяется приори-
тетное внимание государства.

– И очень важно, что эта 
тема занимает центральное 
место в повестке данной  
конференции, которая объ-
единила на своей площадке 
большое количество участ-
ников, – продолжил Алий 
Мусуков. – Это ведущие экс-
перты, представители сферы 
здравоохранения регионов 
России, образовательных 
организаций высшего и сред-
него профессионального 
образования. В ходе форума 
предстоит обсудить широкий 
круг актуальных проблем, 
обменяться накопленным 
опытом и передовой прак-
тикой. В этой связи отмечу 
серьёзную, востребован-
ную деятельность Нацио-
нального института качества 
Росздравнадзора, направ-
ленную на консолидацию 
медицинского сообщества, 
выработку общих подходов 
к решению насущных задач, 
стоящих перед отечествен-
ным здравоохранением в 
части обеспечения качества 
и безопасности медицинской 
деятельности. Уверен, что 

-

-

конференция пройдёт в кон-
структивном, плодотворном 
ключе, а её рекомендации и 
предложения будут воплоще-
ны в жизнь. Желаю всем её 
участникам успехов в работе, 
новых перспектив и сверше-
ний во благо отечественного 
здравоохранения и Россий-
ской медицинской науки.

Гендиректор Национально-
го института качества Алек-
сандр Запольский отметил, 
что рад быть на земле Кабар-
дино-Балкарии и подчеркнул, 
что очень благодарен руковод-
ству региона за организацию 
конференции, поскольку она 
будет посвящена сложнейшей 
теме – делу внедрения систе-
мы менеджмента качества в 
медицинских организациях: 
– Дело это очень сложное и 
ответственное. Своим прак-
тическим опытом поделятся 
ведущие специалисты страны, 
которые уже совершили необ-
ходимые внедрения не просто 
в своих организациях, но и 
в своих регионах, на уровне 
субъектов. Дорогие друзья! 
Я желаю всем нам хорошей 
работы, такой же, как погода 
в Кабардино-Балкарии, желаю 
всем успехов, благополучия и 
здоровья! 

Министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов также 
назвал тему крайне актуаль-

ной и выразил слова благо-
дарности Росздравнадзору: 
– Служба всегда оказывает 
нам неизменную поддержку, 
уже два года оценивая нашу 
работу на высоком уровне. 
Хотел бы также поблагода-
рить Национальный институт 
качества, поддержку которо-
го мы также ощущаем. Мы 
сегодня видим, что в стране 
реализуется нацпроект «Здра-
воохранение», программа 
модернизации первичного 
звена, видим колоссальные 
изменения в инфраструктуре, 
материально-технической 
базе. Всё это даёт нам воз-
можность независимо от 
субъекта проводить работу 
для внедрения бережливых 
технологий, систем менед-
жмента качества, получая 
в конечном итоге новую мо-
дель медицинской помощи. 
Сегодня на конференции 
выступят спикеры, которые 
являются лидерами мнения 
нашей страны в обсуждаемой 
области, хотел бы поблаго-
дарить их за поддержку на-
шего мероприятия. Очень 
надеемся, что конференция 
станет той площадкой, где 
сложатся новые отношения, 
будет налажен обмен мнени-
ями, накоплена информация. 
Мы также поделимся своим 
опытом. А завтра всем будет 

предоставлена возможность 
посетить наши медорганиза-
ции, ознакомиться с опытом 
на местах. Успехов и плодот-
ворной работы!

Затем Александр Заполь-
ский провёл церемонию вру-
чения сертификатов качества 
и безопасности медицинской 
деятельности организаци-
ям, успешно прошедшим 
добровольную сертификацию 
Росздравнадзора. Сертифи-
каты были вручены Город-
ской клинической больнице 
№1, Городской клинической 
больнице № 2, Межрайонной 
многопрофильной больнице, 
Центральной районной боль-
нице города Прохладного 
и Прохладненского района, 
кардиодиспансеру. 

После вручения Александр 
Запольский выступил с до-
кладом о развитии системы 
качества и безопасности ме-
дицинской деятельности в РФ. 

Журналистам Запольский 
сообщил, что Кабардино-
Балкария является лидером 
в СКФО по внедрению систе-
мы качества и безопасности 
медицинской деятельности: 
– Это касается лидерства 
как в плане внедрения прак-
тических рекомендаций Рос-
здравнадзора, так и в плане 
стандартизации медицин-
ской деятельности. В стране 
это произошло в 61 регионе. 
В СКФО всё только начи-
нается: центр компетенций 
был создан в декабре, а уже 
сегодня, в апреле, выданы 
сертификаты медицинским 
организациям. Это озна-
чает, что была проведена 
огромная работа. Руковод-
ство региона, Правительство, 
непосредственно министр 
здравоохранения занимают 
самую активную позицию, 
и нет никаких сомнений, что 
республика уже является 
лидером и точно сохранит 
данную лидерскую позицию. 
Мы, со своей стороны, будем 
это поддерживать.

Конференция будет про-
ходить в течение двух дней. В 
повестке мероприятия около 
десятка докладов по раз-
личным темам – от анализа 
опыта регионов в обеспечении 
непрерывности оказания ме-
дицинской помощи до управ-
ления персоналом, а также  
круглый стол. 

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото Артура Елканова

Наша работа спасёт чью-то жизнь

«Человек возвышается над обыденностью…»
– О том, что можно помочь 

нашим военнослужащим пле-
тением масксетей, мы узнали 
из выпусков новостей, видео-
роликов в соцсетях, видели, что 
в этом участвуют дети из разных 
школ и, конечно, нас этот во-
прос заинтересовал, – расска-
зывает заместитель директора 
школы-интерната №1 по вос-
питательной работе Эльмира 
Жарашуева.  – Совершенно 
случайно познакомились с 
представителями волонтёрской 
роты КБР «Вера сильнее огня», 
у которых плетение налажено, 
они и рассказали о том, что та-
кие сети сейчас очень актуаль-
ны. Вместе с ребятами поехали 
в волонтёрский штаб, своими 
глазами они увидели ту мас-
штабную работу, которую ведут 
волонтёры, загорелись желани-
ем  присоединиться. Женщины 
в штабе тепло приняли нас, про-
вели мастер-класс – примерно 
полтора часа мы изучали, как 
создаётся маскировочная сеть 
–  действия совершенно неза-
мысловатые, но монотонные, 
долгие, физически непростые. 
Под маскировочными сетями 
наши военные скрывают свою 
технику, машины, орудия от 
беспилотников. Нам расска-
зали, что у камуфлированных 
тканей ритмичный рисунок 
и беспилотники хорошо рас-
познают его среди раститель-
ности и деревьев. С сетями так 
не получится – они плетутся 
разными людьми, рисунок не 
повторяется, оттенки ленточек 
чередуются хаотично, поэтому 
настройки беспилотников для 
обнаружения камуфлирован-
ных тканей в случае с сетями 
не работают.

Первую сеть в школе-интер-
нате сплели в начале февраля, 

девятиклассницы быстро ос-
воили тонкости плетения сетей 
и поделились ими с другими 
учениками. Для того, чтобы 
приступить к плетению, нужно 
было сделать специальную 
стойку, на которую крепится 
сеть, а точнее – подождать, 
пока это сможет сделать плот-
ник из штаба. В школе решили 
не ждать, попросили чертёж и 
создали стойку своими силами.  

– Все материалы, саму сеть и 
ленточки, которые мы привязы-
ваем к ней, нам предоставили в 
волонтёрском штабе, – говорит 
Эльмира Жарашуева. – Сеть 
необычная, погодные условия 
на неё никак не влияют, ткань 
со специальной пропиткой – не 
возгорается и не намокает, если 
попадает снаряд, она просто 
«тает». Бывает, что на пропитку 
возникает аллергическая реак-
ция, нужно быть осторожным. 
Но у нас ни одного такого слу-
чая не было. Время плетения 
зависит, конечно, от размера 
сети. Длина первой нашей сети 
– около четырёх метров, второй 
– больше десяти. Обе можно 
сплести общими усилиями за 
два-три дня, если сменять друг 
друга – всё зависит от того, 
насколько часто приступать к 
работе. На весенних каникулах 
к плетению присоединились 
учителя, десятиметровую сеть 
мы закончили буквально за 
два-три дня, отвезли в штаб, 
у волонтёров есть договорён-
ности с военными частями. В 
школе, конечно, только этим 
заниматься не получается, по-
этому первую сеть мы плели 
около двух недель. Она была 
сплетена на девяносто процен-
тов силами детей, её создавали 
ученики второго, четвёртого, 
шестого, восьмого, девятого и 

-
десятого классов. Ребята рабо-
тали с усердием, старательно, 
пели песни во время плетения. 
Они приятно удивили нас своим 
рвением.

В то время, когда школьники 
были заняты плетением сети, 
братья двух учеников вернулись 
из зоны проведения СВО. Со-
средоточенно вплетая в сеть 
ленты, мальчики делились 
впечатлениями от рассказов 
братьев, говорили: «Хотя мой 
брат уже дома, эта сеть по-
может чьему-то брату, наша 
работа спасёт кому-то жизнь». 
Вместе с сетями ученики шко-
лы-интерната №1 отправляют 
в зону спецоперации письма и 
поделки, защитники Родины но-
сят их в карманах, привязывают 
поделки к своим рюкзакам как 
талисманы, напоминающие о 
том, что дома о них помнят. 

– Мы это делаем по совету 
волонтёров, поскольку сол-
даты очень ждут и письма, 
и маленькие талисманы, это 
актуально и востребовано, 
– делится заместитель дирек-
тора школы-интерната №1. 
– Посылки отправляем через 
волонтёров по  налаженным 
каналам. В штабе не только 
плетут сети для военнослужа-
щих, но и делают окопные све-
чи, собирают медикаменты, 
одежду, крупы, сладости, чай. 
В штабе нам передают приве-
ты от бойцов, налажена обрат-
ная связь – прислали видео, 
на котором военные стреляют  
из орудия «Град» и посвятили 
стрельбы нашим детям, их это 
очень впечатлило. 

Российские бойцы благода-
рят школьников за поддержку, 
а их родителей и преподавате-
лей за то, что растят настоя-
щих патриотов.

– Мы гордимся, что у нас есть 
такие дети, – говорят участники 
специальной военной операции 
в видео-весточках. – Ваши сети 
надёжно скрывают нас от глаз 
противника.

– Сейчас с нами плетут 
сети ученики нальчикских 
школ № 6, 14, школы юннатов, 
интерната в Нартане, школы в 

Солдатском, детского центра в 
Нарткале, студенты медицин-
ского колледжа,  – отмечает 
представитель волонтёрской 
роты КБР «Вера сильнее огня» 
Светлана Погорелова. – Детям 
очень важно участвовать в та-
ких процессах, они начинают 
понимать, что от них зависит 
жизнь солдат на фронте. Ре-
бята становятся добрее, ощу-
щают причастность к чему-то 
большому. Военные сразу 
находят масксети, сплетённые 
школьниками, узнают по при-
вязанным к ним игрушкам 
и запискам с пожеланиями. 
Необходимо, чтобы дети зна-
ли, что бойцы ждут их сети и 
ценят их труд. 

В школе-интернате № 1 
Министерства просвещения и 
науки КБР, руководит которой 
Балкыз Захохова, обучаются 
дети, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации, мальчи-
ки и девочки из малообеспе-
ченных семей. Они находятся 
здесь с понедельника по суб-
боту, на выходные уезжают 
домой. Для того, чтобы школь-
ные годы стали яркими и запо-
минающимися, руководство 
и педагогический коллектив 
проводят множество меро-
приятий, в первую очередь, 
патриотических. В школе часто  
организуют тематические кон-
церты, конкурсы, спортивные 
соревнования, дети участвуют 
в мероприятиях «Движения 
Первых», различных встречах. 
В этом году к Дню защитника 
Отечества состоялся большой 
концерт с оркестром Росгвар-
дии, школу часто посещают 
деятели искусств, спортсме-
ны, знаменитости Кабардино-
Балкарии, проходят встречи 
с представителями ведомств 
и участниками специальной 
военной операции. Из первых 
уст школьники узнают о глав-
ных ценностях нашей страны 
и республики, наших народов, 
о том, какие возможности есть 
у современных молодых лю-
дей и о высокой цене мирной 
жизни.

Вероника ВАСИНА  

Среди почётных гостей 
были сенатор Арсен Каноков, 
руководители и сотрудники 
представительств Кабарди-
но-Балкарской Республики,  
Карачаево-Черкесской Респу-
блики и Республики Адыгея, 
народная артистка России 
Лариса Лужина, заслуженная 
артистка РСФСР и заслужен-
ный деятель искусств РФ 
Наталья Бондарчук, режис-
сёры Владимир Алеников и 
Анатолий Бальчев, другие из-
вестные кинематографисты, 
представители творческих 
союзов.

Мухадин Кандур родился 
в Аммане, в семье потомков 
адыгских мухаджиров, по-
кинувших в XIX-м столетии 
свою историческую родину 
– селение Хапцей в Малой 
Кабарде. Жил в Европе, Аме-
рике, получил разностороннее 
образование. Этот удивитель-
ный человек сделал серьёзный 
вклад в черкесскую культуру и 
мировую литературу. Он был 
обладателем многих престиж-
ных кинонаград, полученных 
более чем за полвека работы 
в Голливуде, на европейских 
киностудиях. Сердце писателя, 
режиссёра, сценариста, про-
дюсера, композитора переста-
ло биться в ноябре 2023 года, 
ему было 85 лет. 

Вел вечер памяти секре-
тарь Союза кинематогра-
фистов России, продюсер 
Сергей Новожилов. Приятным 
сюрпризом стало видеопри-
ветствие чрезвычайного и 
полномочного посла Россий-
ской Федерации в Велико-
британии Андрея Келина, ко-
торый отметил большой вклад 
Кандура в киноискусство, 

литературу, музыку, важное 
значение его научных ис-
следований истории народов 
Северного Кавказа и высоко 
оценил проект, который в 2016 
году инициировали супруги 
Кандур – международный 
кинофестиваль SIFFA, про-
ходивший ежегодно в Сочи и 
Лондоне.

Рассказ о работах режис-
сёра был наглядно проиллю-
стрирован фотографиями 
и фрагментами его голли-
вудских черно-белых кино-
лент, кинокартин «Пленница», 
«Facebook роман» и «Черкес». 
Снятый в Кабардино-Балка-
рии фильм «Пленница» с уча-
стием российского артиста Ан-
дрея Чернышева и британской 
актрисы Джули Кокс получил 
несколько международных 
наград. Кинокритики высоко 
оценили кинокартину «Чер-
кес», которую режиссёр снял 
по собственному сценарию в 
Иордании в 2010 году – часть 
ролей в фильме исполнили 

кабардинские артисты, при-
глашённые из России.

Литературные произведе-
ния М. Кандура переведены 
на русский, турецкий, фран-
цузский, испанский, арабский 
и другие языки. Он автор  
34 англоязычных историче-
ских романов, изданных в 
США. На родине предков ему 
присвоено звание народного 
писателя Кабардино-Балкар-
ской Республики. Практически 
все его книги посвящены Кав-
казу. В первую очередь, нуж-
но назвать гексалогию «Кав-
каз», имеющую подзаголовок 
«Черкесская сага»: книги 
«Чеченские сабли», «Казбек 
из Кабарды», «Тройной заго-
вор», «Черкесы. Балканская 
история», «И в пустыне растут 
деревья», «Дети диаспоры» 
– это грандиозная хроника, 
повествующая о судьбе не-
скольких поколений одной 
кавказской семьи, испытав-
шей трагедию переселения. 
Страницы повествования 

пронизаны любовью к От-
чизне, уважением к предкам, 
верой в народную мудрость и 
доброту. 

Пять лет назад в США 
был издан автобиографиче-
ский роман Кандура «Мост 
на луну», где он откровенно 
рассказал о событиях своей 
жизни. Сейчас книга перево-
дится на русский язык, скоро 
будет издана в России.

О вехах жизни супруга 
рассказала Любовь Балаго-
ва-Кандур. Она поблагода-
рила всех, кто пришёл на эту 
встречу. На вечере выступи-
ли артисты, которые лично 
были знакомы с Мухадином 
Кандуром – Катя Семёнова, 
Максим Колосов, Дмитрий 
Риберо-Феррейра, прозву-
чали песни на его стихи. О 
музыкальных талантах и до-
стижениях Кандура расска-
зал ректор Московской госу-
дарственной консерватории 
имени П.И. Чайковского, за-
служенный деятель искусств 
РФ Александр Соколов. 

«Человек возвышается 
над обыденностью и стано-
вится кем-то другим, частью 
Творца, что ли, частью Все-
ленной, – когда-то говорил 
Мухадин Кандур в одном из 
интервью. – Творческие люди 
делают это вместе с друзья-
ми, коллегами, со зрителями, 
которые, как и они, безумны 
в творчестве своём и от воз-
можности творить… Всего 
лишь нужно подключиться к 
воле и энергетике публики, 
чтобы помочь им и помочь 
себе. Я подключился к этой 
всесильной всемогуществен-
ной энергетике!»

Анна АСАНОВА

САМАЯ НАДЁЖНАЯ ОПОРА

(Окончание. Начало на 1-й с.) 
О проблемах, с которыми 
приходилось столкнуться в 
жизни, женщина говорит от-
крыто, но не стремится афи-
шировать их. Активная жиз-
ненная позиция позволила 
Валентине присоединиться 
к республиканскому отделе-
нию женского движения «На-
дежда России». Сегодня она 
старается находить время на 
участие в социально ориен-
тированных мероприятиях. 
Эта деятельность  органична 
её внутреннему содержа-
нию, умению концентриро-
вать усилия для решения 
предлагаемых обстоятельств 
жизни и помогать людям. 

НЕЗАПЛАНИРОВАННОЕ 
ЧУДО 

Значительные изменения 
в судьбе семьи и дочери 
Алёны непосредственно про-
изошли, когда мама услыша-
ла о существовании в Наль-
чике фэшн-академии «Мисс 

мира» под руководством 
Залины Таовой. До занятий 
здесь у девочки был крайне 
закрытый образ жизни с 
большими ограничениями 
в общении. Ни о каких до-
полнительно развивающих 
направлениях не было и 
речи, Алёна еле справля-
лась с учебной программой. 
Случайно мама услышала 
о работе академии и по-
звонила директору. Залина 
Салимовна оказалась пре-
красным человеком, она  
подобрала великолепную 
команду, которая решила 
взяться за обучение Алёны. 
Помощь этих людей сразу 
дала существенные резуль-
таты – девочка, которую из 
класса в класс переводили, 
аттестовывая формально, 
впервые окончила учебную 
четверть на «четыре» и 
«пять». Занятия сразу дали 
ей приток сил, уверенность 
в себе, заинтересованность, 
надежды и мечты, повысили 
мотивацию и самооценку. 
Образ жизни Алёны стал 
разительно меняться, теперь 

она участвует в фотосессиях, 
показах, видит красивых 
творческих людей и берёт с 
них пример. Алёна собирает 
журналы, в которых разме-
щены её снимки, и мечтает 
стать известной моделью,  
работая в этом направлении.  
Валентина очень благодарна 
коллективу академии за че-
ловечность и невероятное 
терпение. 

Тем временем старший 
сын Александр отслужил в 
армии. Став первокурсником 
колледжа «Строитель», па-
рень добровольно обратился 
в военкомат и отправился на 
срочную службу. Сегодня он 
оканчивает колледж, станет 
автомехаником и мечтает 
открыть свой автосервис. Не-
давно Александр женился, 
но в его семье детей ещё нет, 
пока все силы направлены на 
помощь маме и младшим.

 
ЭТО ПРОСТО НЕВЕРОЯТНО

– Когда я вижу Алёну на 
подиуме, не могу сдержать 
слёзы радости и благодар-
ности судьбе за такой шанс, 
за её трансформацию, ведь 
это просто невероятно, – 
говорит Валентина. – Руко-
водитель академии Залина 
Таова очень помогает нам, 
понимая всю сложность 
ситуации, идёт навстречу 
и проявляет настоящее че-
ловеколюбие. Она считает, 
что Алёна хорошо восприни-
мает подиум и выступает на 
уровне. Хочу отметить, что 
специалисты академии рас-
крывают творческие способ-
ности, помогают уверенно 
себя чувствовать в обще-
стве, повышают самооценку. 
Удивительно, но, по мнению 
Залины Салимовны, недуг не 
мешает Алёне покорять вер-
шины, кажущиеся недоступ-
ными. Она чувствует музы-
кальный ритм и движется по 
подиуму с улыбкой. Руково-
дитель всегда отсылает нас 
к мировой практике участия 
людей с ОВЗ в модельном 

бизнесе и творческих спе-
циальностях. По окончании 
обучения академия выдаёт 
диплом и портфолио, опре-
деляет направление деятель-
ности. Я очень надеюсь, что 
это поможет Алёне в даль-
нейшей жизни. 

Говоря о своей семье, в 
первую очередь скажу, что 
это моя опора. Несмотря на 
трудности, живём мы друж-
но, дети между собой ладят, 
во всём помогают друг другу 
и мне. Старший сын парал-
лельно с обучением в коллед-
же работает, поддерживает 
финансово, младшие дети 
растут послушными.  Я вос-
питываю их таким образом, 
чтобы они держались друг 
друга, так как родственников 
в республике у нас нет. Пока 
были живы мои бабушка с 
дедушкой, они очень помога-
ли материально и морально. 
Всё, что я имею на сегод-
няшний день, это их заслуга. 
Недавно я была приглашена в 

женское движение «Надежда 
России», стала участвовать 
в благотворительных и дру-
гих общественно значимых 
акциях организации. В моей 
судьбе это движение сыграло 
большую роль. Хочу поблаго-
дарить руководителя ВЖС в 
республике Алёну Чернову 
и председателя комитета 
Государственной думы по 
вопросам семьи, женщин и 
детей, лидера Всероссийско-
го женского союза «Надежда 
России» Нину Останину за 
помощь нуждающимся се-
мьям, одиноким матерям, 
детям с ОВЗ за  благотвори-
тельные акции и моральную 
поддержку людей, находя-
щихся в сложной жизненной 
ситуации, а также за под-
держку участников СВО. 

Общаясь с семьёй, я по-
просила и Алёну рассказать о 
будущем, своей мечте и чув-
стве к маме.  Конечно, девуш-
ка сделала это по-своему, ис-

ходя из своих возможностей, 
что впечатляет, побуждая 
задуматься – каково «жить 
изнутри», когда внешние и 
произносимые тобой звуки не 
воспринимаются психофизи-
ологически, когда в тебе про-
сто нет такой опции. Тем не 
менее, она живёт, восприни-
мая мир согласно «базовым 
настройкам», но диапазон её 
чувств ничуть не меньше, чем 
у окружающих. 

Что даёт людям силы не 
терять оптимизма, воспи-
тывать детей, продолжать 
жить? На этот вопрос каждая 
семья отвечает по-своему, но 
в чём-то дорожная карта их 
маршрутов совпадает. Эти 
пункты и являются основ-
ными точками координат на 
оси перипетий и, казалось 
бы, неподъёмных тягот, не-
преодолимых препятствий. 
В жизни всему есть место, 
главное не опускать руки и 
стараться быть вместе. 

Марина БИДЕНКО
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Не заезжая в Терек

«…В иных захолустьях и того не наберётся»

В одном из выпусков газеты 
«Терские ведомости», дати-
рованном 1891 годом (газета 
выходила во Владикавказе) 
безымянный корреспондент так 
описывал слободскую жизнь 
(стиль оригинала сохранён): «В 
небольших захолустных местеч-
ках, слободах и городах жизнь 
их обитателей, как известно, 
проходит посреди будничной 
серенькой обстановки крайне 
вяло, скучно и однообразно. С 
течением времени обитатели так 
свыкаются с подобной жизнью, 
что о иной и не думают: они или 
не замечают её томительного 
однообразия или же не реша-
ются нарушить хоть немного 
его. И, конечно, вопрос об удов-
летворении потребностей ума 
духовной пищей среди если не 
всего населения какого-нибудь 
захолустья, то, во всяком случае, 
большей части его не играет той 
видимой роли, того высокого 
значения, какую он играет в 
центрах умственной жизни. К 
таким, или почти таким захо-
лустьям, по-видимому, можно 
было бы отнести и слободу 
Нальчик. Но если мы приведём 
перечень всех газет и журна-
лов, получаемых в настоящем 
году в Нальчике, то увидим, что 
слобожане отличаются довольно 
большой любознательностью 
и не совсем забывают о на-
сыщении своего ума духовной 
пищей. Населением Нальчика 
в 2503 жителя выписывается 

42 названия журналов и газет 
в количестве 170 экземпляров. 
По числу подписчиков первое 
место принадлежит иллюстри-
рованным журналам, имею-
щим 63 подписчика; второе 
место занимают ежедневные 
издания – 41 подписчик (сюда 
не включено 50 подписчиков 
«Терских Ведомостей», так как 
этот орган рассылается исклю-
чительно в правительственные 
учреждения); третье место – 
«толстые» периодические жур-
налы – 12, и четвёртое – детские 
журналы – 5 подписчиков. Из 
иллюстрированных журналов 
большею популярностью поль-
зуется «Царь-колокол», имею-
щий 24 подписчика, – это можно 
объяснить его дешевизной, 
чистым и опрятным видом. 
За ним по числу подписчиков 
следует «Нива» – 18, «Родина» 
расходится только в 8 экзем-
плярах. Число подписчиков на 
остальные журналы невелико: 
«Живописное обозрение» – 4, 
«Всемирная иллюстрация» – 2; 
«Природа и люди» – 1, «Вокруг 
света» – 2. Детские журна-
лы «Родник», «Игрушечка», 
«Семейные вечера», «Досуг и 
дело» и «Детский отдых» все 
вместе имеют пять подписчи-
ков. Юмористические журналы 
«Будильник» и «Стрекоза» идут 
туго: два подписчика. Газетам, 
за исключением «Света» Кома-
рова у нас не везёт (ежедневная 
политическая, экономическая 

-

-

-

и литературная газета правого 
направления, выходившая в 
Санкт-Петербурге с 1882 по 1917 
годы – авт.). «Свет» благодаря 
дешевизне приобрёл 13 под-
писчиков. В Нальчике, вероятно, 
плохо сочувствуют гражданским 
«идеям» князя Мещерского, 
потому что его «Гражданин» с 
«Воскресеньем» выписывается 
в одном экземпляре (полити-
ческая и литературная газета-
журнал, издавался до 1914 года 
в Петербурге – авт.). Другие га-
зеты тоже не могут похвастаться 
числом подписчиков: «Русские 
ведомости» – 3; «Московские 
ведомости» – 4; «Новое время», 
«Новости дня», «Звезда» – по 1, 
«Сын отечества» – 4, «День» – 2; 
«Русский инвалид» – 2. Мест-
ные издания распространены 
так: «Терские Ведомости» – 50; 
«Северный Кавказ» – 2; «Кав-
каз» – 4; «Новое обозрение» 
и «Тифлисский листок» по 1 
экземпляру. С «толстыми» жур-
налами плохо: «Русская мысль» 
– 3; «Русское богатство» – 1; 
«Вестник Европы» -1; «Новости 
иностранной литературы» -1; 
«Русский вестник» – 2, «Журнал 
м-ва народного образования» 
-1, «Исторический вестник» – 2, 
«Военный сборник» -1. И так 
мы видим, что наши слобожане 
немало интересуются чтением 
газет, и даже толстых журналов. 

И то хорошо, что из 2503 жите-
лей набралось хоть 170 человек 
любознательных, а в иных за-
холустьях и того не наберётся. 
Заметно, однако, что слобожане 
очень любят (в сравнении с 
другими изданиям) иллюстриро-
ванные издания впрочем, надо 
отдать им справедливость: ведь 
у иллюстрированных журналов 
масса всевозможных бесплат-
ных премий и приложений».

Получается, что при таком 
богатстве выбора печатных СМИ 
подписчиков в слободе Нальчик 
было не так уж и много. До 
появления первого кабардино-
балкарского постоянного печат-
ного издания – газеты «Красная 
Кабарда» (ныне «Кабардино-
Балкарская правда») оставалось 
три десятка лет, которые при-
несли множество политических 
и гражданских потрясений. 

Кстати, с 8 по 18 апреля 
подписаться на нашу газету 
и другие периодические из-
дания можно на сайте и в 
отделениях Почты России. 
Воспользоваться предло-
жением можно во всех по-
чтовых отделениях, на сайте, 
в мобильном приложении, а 
также у почтальонов, которые 
оформляют подписку при 
помощи мобильных почтово-
кассовых терминалов.

Анна АСАНОВА

– Транспортная нагрузка 
на этой автодороге составляет 
около двух тысяч автомобилей 
в сутки, – говорит куратор объ-
екта, ведущий инженер Управ-
ления дорожного хозяйства КБР 
Тимур Гогуноков. –  Решение о 
ремонте было принято в связи 
с тем, что на асфальтобетонном 
покрытии имелись значитель-
ные трещины, они покрывали 
и устои путепровода, который 
также ремонтируется – осу-
ществляется его покраска. 
Дорога связывает Терский и 
Майский районы Кабардино-
Балкарии, а также включена в 
опорную сеть. 

Формирование опорной 
сети автодорог нашей страны 
началось в 2021 году, учитыва-
лись географические особен-
ности России, необходимость 
обеспечить доступными и ка-
чественными транспортными 
услугами жителей всех реги-

-
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онов. В 2023 году в законода-
тельстве появилось понятие 
«опорная сеть автомобильных 
дорог» – это автодороги, обе-
спечивающие бесперебой-
ное движение транспортных 
средств, транспортную свя-
занность территории нашей 
страны и единство её эконо-
мического пространства. В 
неё входят автомобильные до-
роги общего пользования фе-
дерального и регионального 

значения и другие автодороги, 
выбранные на основе транс-
портно-географических кри-
териев, а также показателей 
востребованности и социаль-
ной значимости. Объездная 
Терека соединяет регионы: 
по ней транзитный транспорт 
направляется в Северную 
Осетию-Аланию и далее в 
Дагестан.

Работники подрядной орга-
низации заняты устройством 

асфальтобетонного покры-
тия. Оно будет двухслойным, 
верхний слой из долговечного 
щебёночно-мастичного ас-
фальтобетона, устойчивого 
к нагрузкам, влажности и 
морозам. Также устроят пере-
сечения с объездной дорогой 
и примыкания к ней. Путепро-
вод приведут в нормативное 
состояние – отремонтируют 
его и оголовки водопропуск-
ной трубы. На участке, где 
идёт ремонт по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги», появятся дорожные 
знаки и барьерное огражде-
ние,  нанесут разметку.

Завершить весь комплекс 
работ планируется уже летом 
текущего года. Помимо объ-
ездной Терека, ремонт по про-
фильному нацпроекту в 2024 
году в Терском районе идёт на 
автодороге в селении Терекское. 

Вероника ВАСИНА

-
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В торжественной церемонии принимали участие руковод-
ство администрации района, учителя и учащиеся  всех обра-
зовательных учреждений муниципалитета.

Обращаясь к участникам акции,  глава местной админи-
страции Баксанского района Артур Балкизов отметил: «Геор-
гиевская лента – это символ единства и патриотизма, символ 
памяти о тех, кто сражался за нашу Родину. Героические со-
бытия военных времён не должны быть забыты,  мы должны 
помнить подвиги героев, защищавших Родину, передавать из 
поколения в поколение. Мы помним и чтим наших героев».

Символ Великой Победы юнармейцы Баксанского райо-
на передали юнармейцам г.о. Баксан. Георгиевская лента 
побывает во всех муниципалитетах, а завершится акция в   
Нальчике 9 мая.

Георгиевская лента – символ памяти

От «Дивных кружев» к истории школы

Не так давно началось наше 
сотрудничество с научно-об-
разовательным центром рус-
ского языка и культуры КБГУ 
им. Х.М. Бербекова, которым 
руководит прекрасный педагог 
и замечательный человек, эн-
тузиаст своего дела Надежда 
Евгеньевна Чайка. Целью меро-
приятий, проводимых центром, 
является эстетическое воспи-
тание, сохранение культурно-
го и исторического наследия 
России, формирование чувства 
патриотизма, распространение 
знаний о народном творчестве, 
привитие интереса к русской 
литературе и культуре.

Мои второклассники с удо-
вольствием приняли участие 
в культурно–просветительских 
акциях «Час высокой поэзии», 
приуроченных к Дню памяти 
А.С. Пушкина и юбилею Ф.И. 
Тютчева, конкурсе рисунков 
«Дивные кружева», посвящён-
ном Дню народных художе-
ственных промыслов.

Торжественная церемония 
награждения победителей и 
лауреатов конкурса рисунков 
состоялась в центре культуры 
им. Х.С. Темирканова КБГУ. 
Вручение дипломов и грамот 

в номинациях «Русское устное 
народное творчество – источ-
ник мудрости и вдохновения», 
«Ожившая сказка», «Красота 
родного края» чередовалось с 
музыкальными номерами.

 Заведующая кафедрой рус-
ского языка и общего языкозна-
ния КБГУ Светлана Конакбиев-
на Башиева отметила: «Очень 
радостно на душе от того, что у 
нас столько талантливых детей, 
будущее нашей республики, на-
шего университета зависит от 
вас. Сегодня вы приобщились 
к истории вуза. В зале, где вы 
находитесь, проходили пар-
тийные собрания, различные 
конференции и встречи, отсю-
да уходили на фронт студенты 
и преподаватели. Сегодня я 
хотела бы передать в библио-
теки некоторых школ, в которых 
работали выпускники КБГУ 
– фронтовики, книгу «Бес-
смертный полк КБГУ», куда 
вошли 530 фамилий участни-
ков Великой Отечественной 
войны из числа студентов и 
преподавателей нашего вуза». 

Книга была преподнесена 
и в дар нашей школе. В ней 
героические военные биогра-
фии директора шестой школы 

Ольги Ильиничны Колумбет, 
завучей Исмаила  Ульбашева 
и Лидии  Липницкой, педагога 
Петра  Папушина. «Бессмерт-
ный полк КБГУ» обратил нас 
к неизвестным страницам 
истории родной школы, а ма-
териал, найденный на просто-
рах интернета, его дополнил. 
Учителя старшего поколения 
поделились воспоминаниями 
о педагогах-фронтовиках – ге-
роях книги, людях непростой 
судьбы, беззаветно преданных  
Родине, сменивших мел и указ-
ку на винтовки и гранаты.

Ольга Ильинична Колумбет 
в первые дни войны потеряла 
семью-мужа и детей. Ушла в 
партизаны мстить фашистам. 
Она воевала в составе отряда 
«Решительный», который ба-
зировался за посёлком Новый 
в горах Кавказа. Бойцы отряда 
проводили операции по унич-
тожению немецких оккупантов, 
выводили из строя коммуника-
ции, взрывали железнодорож-
ные и автомобильные мосты, 
уничтожали линии телефонной 
и телеграфной связи. В своих 
послевоенных воспоминаниях 
командир отряда Василий 
Воробьёв отмечал особое му-
жество и героизм женщин, 
которые принимали участие во 
всех операциях и не уступали 
мужчинам в доблести и от-
ваге. В их числе была и Ольга 

Ильинична, награждённая за 
боевые заслуги медалью «Пар-
тизан Отечественной войны».

Материалы экспозиции, 
посвящённой партизанскому 
отряду «Решительный», хра-
нятся в фондах музея семьи 
Степановых, который находится 
в городе Тимашевске. 

После войны Ольга Ильи-
нична вернулась к педагогиче-
ской деятельности, заведовала 
районо, руководила шестой 
школой Нальчика, преподава-
ла на кафедре русского языка 
КБГУ. Связана с ней и моя 
личная история – из рук Ольги 
Ильиничны моя мама получала 
аттестат о среднем образо-
вании и золотую медаль за 
особые успехи в учении.

Меня радует, что мои уче-
ники принимают участие в 
конкурсах, которые развивают 
творческие способности, вос-
питывают патриотизм, дарят 
радость новых открытий и об-
ращают к страницам истории, 
которые нужно изучать и знать. 
Я горжусь, что работаю в школе 
со славными традициями нрав-
ственного и патриотического 
воспитания, богатой историей, 
именитыми и талантливыми 
педагогами, на которых стара-
юсь держать равнение. 

Жанна ДМИТРЯН, 
педагог МКОУ «СОШ № 6» 

г.о. Нальчик

Кадастровым инженером Кочесоковой Оксаной Асланов-
ной, СНИЛС: 114-984-807 85, (квалификационный аттестат 
№ 07-16-264), номер телефона 8-928-711-00-22 в отноше-
нии земельного участка, расположенного по адресу:

1. Кабардино-Балкарская Республика, Чегемский р-н, 
с/т «Осина-2», уч. 144 кадастровый номер 07:08:2302006:45

Заказчиком кадастровых работ является: Гергов Джа-
рихан Анатольевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 224, 3-й этаж, каб. № 1, 
18 мая 2024 г. в 15 часов. Обоснованные возражения 
относительно местоположения границ, содержащихся 
в проекте межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 18  апреля 2024 г. по 
18 мая 2024 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 
224, 3-й этаж, каб. 1.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы, подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Кадастровым инженером Кочесоковым Тарзаном 
Толевичем, СНИЛС: 136-485-815 89, (квалификационный 
аттестат № 07-11-69), номер телефона 8-928-706-79-59 в от-
ношении земельного участка, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ст «Стоматолог», уч. 30, с кадастровым 
номером 07:09:0000000:59998.

Заказчиком кадастровых работ является Макоев Михаил 
Лукманович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Толстого , 180-а, 1-й этаж, офис. 105, 18 мая 
2024 г. в 15 часов.

Обоснованные возражения относительно местополо-
жения границ, содержащихся в проекте межевого плана 
и требования о проведении согласования местоположения, 
границ земельных участков на местности принимаются 
с 18 апреля 2024 г. по 18 мая 2024 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, офис 105.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на 
соответствующий земельный участок.

Министерство сельского хозяйства Кабардино-Балкарской 
Республики выражает глубокое соболезнование родным и близ-
ким в связи с уходом из жизни Газаева Исмаила Хасанбиевича.

Исмаил Хасанбиевич родился 8 января 1930 года в 
селении Верхний Чегем и всю свою трудовую деятель-
ность посвятил сельскому хозяйству. В годы депортации 
был табунщиком в одном из хозяйств Казахстана, а с 1959 
года, вернувшись в Кабардино-Балкарию, принят дояром 

в колхоз им. Байсултанова в селении Яникой. Он отличался 
исключительным трудолюбием и ответственностью. За до-
стигнутые успехи в животноводстве награждён высокими 
государственными наградами, став полным кавалером 
ордена Трудовой Славы. В течение шести пятилеток удоста-
ивался знака «Отличник социалистического соревнования».

Светлая память о Газаеве Исмаиле Хасанбиевиче на-
всегда сохранится в сердцах всех, кто его знал.

ГАЗАЕВ Исмаил Хасанбиевич

МОШЕННИКИ ЗВОНЯТ ОТ ИМЕНИ ЦЕНТРОБАНКА. 
КАК ИХ ВЫЧИСЛИТЬ?

* * *
Используют липовые удостоверения со-

трудников,  иногда с фотографиями реальных 
людей и печатями.

Подделывают документы (распоряжения, 
письма и прочее) так, что их сложно отличить 
от настоящих.

Подменяют телефонные номера и даже 
сами предлагают проверить их на официаль-
ных сайтах.

* * *
Легенды могут быть разными, но обычно 

лжесотрудники предлагают поучаствовать 
в поимке мошенников, которые пытаются 
украсть деньги с вашего счёта или оформить 
на вас кредит.

Они убеждают человека перевести свои 
деньги на «безопасный счёт» Центробанка, 
чтобы сохранить их. На самом деле счёт, рек-
визиты которого называют мошенники, при-
надлежит им. После перевода они пропадают 
вместе с деньгами.

***
И помните, что сотрудники Центробан-

ка никогда не звонят сами – они могут 
только ответить на ваше обращение. А 
работники коммерческих банков никогда 
не спрашивают личные и финансовые 
данные, в том числе трёхзначный код с 
карты или из СМС.

***
Запугивают потерей денег, угрожают уголов-

ным наказанием или используют другие методы. 
Они рассчитывают на то, что собеседник расте-
ряется, утратит бдительность, на эмоциях согла-
сится отдать деньги или раскроет данные карты.

***
Не дают опомниться, проверить информа-

цию или посоветоваться с близкими. Они на-
стойчиво требуют, чтобы «пострадавший» не 
клал трубку и всё время оставался на связи.

***
Поэтому, когда незнакомец заводит разговор 

о деньгах, сразу кладите трубку. Неважно, кто 
это –  «сотрудник» банка, МВД или ЦБ.

***
Мошенники часто используют сложные схе-

мы с большим количеством участников, вклю-
чая якобы сотрудников Центрального банка.

В схему также могут входить ненастоящие 
сотрудники МВД, служб безопасности банка и 
прокуратуры.

* * *
Чтобы не тревожиться, вы можете позвонить 

в свой банк и узнать, всё ли в порядке с ваши-
ми данными и счётом. Номер контакт-центра 
банка указан на оборотной стороне вашей 
карты.

Организатор торгов – конкурсный управляющий (КУ) ООО 
«M-Инвест» (адрес: КБР, г. Баксан, пр-т. Ленина, 16, ИНН 
0721010076, ОГРН 1050700202904, КПП 072201001) Биджиев 
Алий Борисович (ИНН 263406592283, СНИЛС 118-720-762 59, 
per. №6339, адрес для корреспонд.: 369000, КЧР, г.Черкесск, 
ул.Кирова, д.23, цок. этаж, e-mail: ali.biji@yandex.ru, моб. тел. 
8-928-032-1539, член Союза «СОАУ «Альянс», адрес: 603000, 
г.Нижний Новгород, ул.Ильинская, д.69, оф.Ю, ИНН 5260111600, 
КПП 526001001, ОГРН 1025203032062), действующий на ос-

новании Определения АС КБР по Делу №А20-2459/2017 от 
18.11.2019 г., Определения АС КБР по Делу №А20-2459/2017 от 
21.07.2023 г., извещает о несостоявшихся открытых электрон-
ных торгах посредством публичного предложения по про-
даже имущества должника, проводившихся с 26.02.2024 г. 
по 09.04.2024 г. на ЭТП ООО «Аукционы Федерации» (ЭТП 
Альфалот, http://www.alfalot.ru/. номер торгов 119893, сообщ. 
№ 9010058506 «Коммерсант» №30(7720) от 17.02.2024) в виду 
отсутствия заявок на участие в торгах.


